

"RAYNAL ET LES DROITS DE L'HOMME"

Le colloque réunit les communications de Personalités politiques, scientifiques et littéraires qui désirent apporter leur contribution à la connaissance de "l'Idéal des Droits de l'Homme" propagé par Guillaume-Thomas Raynal.

L'évocation et la redécouverte du principal promoteur des idées des Lumières sera l'occasion de faire le point sur l'histoire, l'évolution et l'actualité de la notion de Droits de l'Homme, et de s'interroger sur son avenir.

Les intervenants résumeront l'évolution des droits de l'Homme à travers l'histoire jusqu'au XVIIIème siècle.

Ils rappelleront les idées de Raynal, leurs origines philosophique et leur diffusion dans l'opinion.

Ils analyseront les conséquences politiques et sociales d'idées qui forment la base de l'Idéal Républicain .

Ils montreront la pérennité historique de l'Oeuvre de l'abbé.

Ils constateront les progrès des Droits de l'Homme .Ils s'interrogeront sur les déviations de cet idéal et ses diverses formes de récupération.

Ils dresseront un bilan.

Ils s'interrogeront sur l'actualité et l'avenir des idées de Raynal et de Diderot: L'idéal humaniste des Lumières correspond-t-il aux valeurs du XXIème siècle et à la réalité du monde ?

Les organisateurs souhaitent réunir intervenants et participants de tous horizons pour débattre de ces questions qui ne sont ni philosophiques ni métaphysiques, mais concernent la position matérielle et morale de l'Individu dans la Société.

COLLOQUE RAYNAL ET LES DROITS DE L'HOMME

MILLAU 22 - 23 JUIN 1996

Compte -rendu scientifique

Organisé par la Société d'Etude Guillaume -Thomas RAYNAL, le premier colloque international consacré à Raynal et aux Droits de l'Homme, s'est déroulé à Millau les 22 et 23 juin 1996.

Soucieux de prolonger les travaux scientifiques des universitaires réunis à Rodez à l'occasion du Congrès Raynal du mois de Mars 96, les organisateurs ont voulu, par ce colloque pluridisciplinaire, privilégier à la fois l'aspect didactique de l'approche de l'oeuvre et ouvrir de nouveaux axes de réflexion et de recherche.

Ouvert par le Ministre de la Coopération, Monsieur Jacques Godfrain, défenseur de longue date de la redécouverte de Raynal, ce colloque était placé sous la Présidence scientifique de Monsieur le Recteur Philippe Joutard, Chancelier des Universités.

Les deux journées de travail ont vu se succéder les interventions de personnalités scientifiques, littéraires et politiques.

Monsieur Jacques GODFRAIN (Ministre de la Coopération)

La dimension universelle de Raynal

Madame Michèle DUCHET (Ex Pr. E.N.S. Fontenay St Cloud.)

Raynal et les Colonies Françaises: L'idéologie des Lumières.

Monsieur Jeroom VERCRUYSE (Pr. Lettres Université Libre de Bruxelles)

Au delà des Droits de l'Homme: les Droits de la Nature, Raynal, Mirabeau et le célibat des ecclésiastiques.

Monsieur Philippe JOUTARD (Recteur de l'Académie de Toulouse)

Pour une pédagogie des Droits de l'Homme.

Monsieur René QUATREFAGES (Dir. Recherche C.N.R.S. Montpellier)

Les origines des Droits de l'Homme.

Monsieur Jean JORDY (Inspecteur Académique Toulouse)

Raynal, un Homme des Lumières pour une pédagogie des Valeurs

Monsieur Jean-Luc BONNIOL (Pr. Ethnologie Université d'Aix-en-Provence)

Raynal et la lutte des Hommes de couleur .

Monsieur Pierre BERGIS (Pdt. Nouveaux Droits de l'Homme)

Les Droits de l'Homme, un chantier permanent.

Monsieur Michel PERONNET (Pr. Histoire Université Paul Valéry Montpellier)

Evaluation historique de la Déclaration des Droits de l'Homme.

Maître Pierre MOREL A L'HUISSIER (Dir. Cabinet Pdt Région Languedoc Roussillon)

Aspects juridiques de la Déclaration des Droits de l'Homme.

.../...

La diversité des contributions a fait ressortir l'universalité de "l'Histoire des deux Indes" et son actualité à l'aube du XXIème siècle. Son application à de nombreuses disciplines a élargi le champ des recherches et mis la connaissance de Raynal à la portée du public.

Désormais, par ce colloque, les scientifiques ouvrent Raynal et "l'Histoire des Deux Indes" à la pédagogie. Dans cette perspective, le Recteur Joutard a défini une nouvelle stratégie de l'enseignement des Droits de l'Homme, notamment à partir de l'oeuvre de Raynal. La tactique de cette pédagogie a été développée par Monsieur Jean Jordy, inspecteur d'Académie.

Il faut rappeler que ce colloque a bénéficié du patronage et soutien du Ministère de l'Education Nationale, de l'U.N.E.S.C.O. , et des Nations Unies.